

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

EL

Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: Lo ha dicho Leopoldo Cano y tiene mucha razón: Madrid es una sociedad que sólo tiene energías en invierno.

Que ustedes lo crean, que no, puede decirse que todavía no se ha acabado el verano.

Aún lo prolongan muchos, y todavía la vida de los negocios no ha entrado en lo que podría llamarse su plenitud. Una excepción hay que hacer en favor de *La Mutual Life*, compañía recientemente establecida en Madrid, donde las combinaciones de sus seguros preocupan á los jefes de familia por las ventajas que ofrece: *La Mutual Life* lleva en el mundo 58 años de existencia, han pasado por ella dos generaciones, y como lo satisfecho á los tenedores de pólizas sobre lo pagado por éstos—ya se haya devuelto ó ya se retenga á manera de activo—ha sido casi seis veces más que el de la compañía mayor en orden de importancia, y como todo tenedor de póliza es un socio capitalista de *La Mutual Life*, esta sociedad está obteniendo en España un éxito verdaderamente extraordinario, porque ha demostrado con los años de bondad de sus combinaciones, y con el tiempo la idoneidad de su administración.

Todo lo que sean asuntos financieros nos lleva como por la mano á ocuparnos de la cuestión de los cambios, problema verdaderamente pavoroso del que, ni el Gobierno, ni la prensa, ni la opinión, se preocupan todo lo que debieran. Si los cambios llegan á pasar de cuarenta y cinco llegaremos á la desplantación, y á crearnos una situación imposible, no ya sólo de crédito en el exterior, sino de miseria en el interior.

No hay razón que abone el alza excesiva de los francos; indudablemente el agio es la base de todo, pero así y de todas maneras, como cuando los hechos son no los destruyen sus causas, sobre todo en sus efectos; esta cuestión de los cambios, de todas las que nos rodean es la más grave.

Como, además de los males que padecemos, hemos caído en un marasmo estúpido, y estamos, como decía un poeta, dentro de nuestro propio pecho ahorcados, como se oye decir tanta tontería sobre la conveniencia de que nos invadan, como todos los que antes gritaban que éramos un país de héroes, dicen ahora en todos los tonos que no tenemos remedio posible, si este misticismo inconsciente, con que además de la enfermedad nos estamos muriendo de aprensión, no cesa y cesa pronto, nuestra propia imaginación calenturienta vá á aniquilarnos.

España está neurótica, y creo que tiene razón una patrona de huéspedes amiga mía que sostiene que esto no entrará en caja hasta que á todos los españoles les hagan el cocido con tila.

Y eso que yo entiendo que aquí lo que se necesita es un gran revulsivo, de arriba abajo ó abajo arriba. ¿No reaccionamos después de él? pues entonces Chamberlain tiene razón: somos un pueblo llamado á desaparecer.

Todo el que ahora afirma el concepto de la patria, todo el que sostiene que hay mucho que hacer y mucho que luchar, pero que todavía tenemos grandes energías y grandes elementos, presta un verdadero servicio á esta sociedad degenerada, y por eso Leopoldo Cano, á quien citaba al comenzar esta carta, en la tendencia de su última obra dramática *La maya*, no solamente ha dado pruebas de ser como siempre un autor de grandes vuelos, sino un patriota de verdad, y los que muerden y le critican, me hacen el efecto de seres inferiores adulterados por la envidia y por el miedo.

¿No les parece á ustedes que hace mucho tiempo que no hablamos de política extranjera?

La alianza de Rusia y Francia no es todo lo popular que algunos creen en este último país, y una gran parte del pueblo francés no está muy conforme con los caríñes al autócrata de todas las Rusias—estilo periodístico de 1850, del pasado siglo.

El hecho de no haber ido el Zar á París, la neurrosis del Emperador de Alemania, y el cáncer

que dice que tiene el Rey de Inglaterra, demuestran lo venido á menos que va estando el ser rey de primera.

Se acabó la época de los grandes monarcas. Si Carlo Magno resucitara, si pudiera reunirse el gran Pedro de Rusia, Luis XI, Napoleón I, y hasta el mismísimo Napoleón, y pudieran leer *La lucha de clases*, y tener conocimiento de los Ravachol, los Angiolillo, y otros personajes anarquistas, seguramente se pondrían tan neuróticos, que decimos ahora, y tendrían que reconocer que el oficio de amos del Universo, va cada día teniendo más quiebras y menos importancia.

No se puede ser rey más que de segunda ó de tercera: de Dinamarca, de Sajonia, de Bélgica, reyes modestos con pocos ejércitos, metiéndose apenas en la gobernación de su país, y sin orgullos ni timideces, reyes que casi han constituido una especie de cooperativa con su pueblo, de quien se consideran empleados, y á quien casi casi piden que no les den más que ocho horas de trabajo.

Inglaterra, que está incrustada en sí misma y que con tanto hablar de sus adelantos es un pueblo que en política está casi casi en la Carta Magna; con toda su previsión, con toda su riqueza, con toda su marina y con toda su mala intención, está con la guerra del Transvaal demostrando prácticamente una gran verdad política.

Por muy poderosos y muy previsores que sean los pueblos, cuando tienen que racionar y municionar un ejército á una gran distancia, sufren grandísimos revases y se desangran y se empobrecen. Este hecho viene á demostrar que nuestro desastre colonial no ha sido tan extraordinario, si se observa lo que les está pasando á los ingleses, y eso que no tienen detrás de los boers unos Estados Unidos que hagan con Inglaterra el papel que los yanquis hicieron con nosotros.

De todos modos, si Inglaterra tenía pretensiones á las Canarias, ó las rías de Galicia, ó algo en el estrecho, la casualidad nos ha deparado unos aliados con quienes no contábamos; el pueblo boer que por el pronto parece destinado á mermar acometividades de los ingleses.

De lo que ya no se ocupan las Cancillerías es del 1.º de Mayo: el mundo se va familiarizando con las ideas socialista, y todos comprendiendo que el cuarto estado tiene derecho al perfeccionamiento y al progreso, y que cada uno trabaja las horas que quiere, según las condiciones del mercado, porque el trabajo no es más que una mercancía: cuando abunda sube el jornal, y cuando escasea baja.

Me parece que ni Bonafoux es capaz de tratar con más frescura las cuestiones políticas, sociales, históricas y financieras de que hoy me he ocupado, y que se convencerán ustedes una vez más, ora de mi competencia, ora de lo pintoresco de mi estilo.

De madrileñerías poco: llueve, empieza el reinado de los estereros y las preocupaciones ya del equipo de invierno, ó ya de traer á casa la capa que pasó fuera el verano; se aumentan las tertulias de café, el *Tenorio* bulle en la mente de todos los artistas asociados á la idea de las castañas y de los buñuelos; los teatros serios preparan obras de sensación, los de género chico continúan desnudando á las actrices. Blasco escribe cuatro ó cinco crónicas diarias en distintos periódicos todas muy saladas; se habla de un drama de doña Emilia; la ópera española, buena gracias; la ópera francesa tratando de hacer pinos en el teatro de la Princesa; Luis París preparando su acostumbrada acumulación de milagros en el teatro Real, y yo muy preocupado con una enfermedad que ha padecido mi particular amigo D. Juan Valero de Tornos, por quien sinceramente me intereso, y quedo de usted afectísimo seguro servidor,

GARCI-FERNÁNDEZ.

LA INDUSTRIA ESPAÑOLA DIRIGIDA POR EXTRANJEROS

El Ministro de Instrucción pública ha dirigido á los Rectores de las Universidades una circular ordenando abran una información sobre el punto concreto de las reformas de carácter técnico que deben llevarse á cabo en nuestra enseñanza oficial.

Acompaña á la mencionada circular una estadística referente al número de extranjeros que se hallan empleados en las diferentes industrias de nuestra nación.

Según dicha estadística, existen en España 1.386 exiranjeros (Ingenieros, Mecánicos, Directores de fábricas, Jefes de taller, Subdirectores, Tenedores de libros, ect., ect.), que cobran en junto la suma de pesetas anuales 5.220.000.

La provincia que cuenta con más empleados extranjeros es Vizcaya. El número de éstos es de 250. Sigue á Vizcaya, Huelva con 125; Madrid con 121; Barcelona con 72; Ciudad Real con 65; con más de cincuenta, Gerona, Guipúzcoa, Sevilla y Valencia; con más de cuarenta Córdoba, Jaén, León y Zaragoza; con más de treinta, Cádiz y Oviedo; con más de 20, Almería, Granada, Málaga, Salamanca y Santander; y con menos de 20 cada una de las demás provincias.

De los empleados extranjeros, 435 son franceses y 371 ingleses.

En esta circular, y como es natural en todos los periódicos que en ello se han ocupado, se atribuye el hecho de que haya tantos extranjeros dirigiendo fábricas ó industrias españolas á la circunstancia de que la enseñanza que en las Escuelas especiales es insuficiente, y deducen que interesa por lo tanto modificarla y ponerla en consonancia con los progresos que se han realizado. Entendemos que no es éste el verdadero motivo y que el hecho se ha de atribuir en primer término á que tenemos un instinto verdaderamente extranjero y á que creemos que todo lo que procede del extranjero es mejor que todo lo que se hace en España. Eso pasa en el comercio, pues basta que nos digan que un producto es de París, de Londres ó de Alemania para que lo consideremos excelente sin pararnos á mirar si tiene ó no defectos: en cambio el mismo artículo, al decirnos que es español, no sabemos hacer más que buscarle defectos, suponiendo que es imposible que en España se puedan fabricar artículos buenos.

Lo que pasa en el terreno mercantil pasa también en el de la inteligencia, y basta que se presente un individuo que se titule francés, inglés ó alemán, ó que chapurre estos idiomas, para que lo consideremos como un Ingeniero y un sabio de ilustración indiscutible, y muchas veces hacemos pasar por eminentes Ingenieros á extranjeros que no son ni tan siquiera simples maquinistas. Esto se ha demostrado hasta la evidencia en Cataluña, donde los Ingenieros españoles han ido conquistando poco á poco los puestos que tenían los extranjeros, y para eso solo ha sido preciso que los fabricantes é industriales y el público en general se haya convencido de que en España puede haber tan buenos Ingenieros y tan buenos técnicos como en el extranjero, y que no necesitamos los servicios de muchos titulados Ingenieros extranjeros, en quienes la única ciencia que hay es la de saberse ingeniar.

LOS CAMBIOS Y LOS CONSUMOS

La opinión está formada. Las Cortes son las llamadas á dictar los acuerdos que han de resolver ambos problemas, por demás interesantes á España.

El primero, los cambios, debe hacerse de modo que el Banco de España deje de ser un rentista que guarda en su cartera más de 1.500 millones de pesetas, entre deuda flotante y consolidada, amén de una fuerte cantidad de acciones industriales.

Que se limite á ser Banco de emisión y de descuento, cajero del Tesoro y de los particulares,

procurando además acrecentar sus reservas en oro, para que los billetes en circulación lleguen á ser estimados en lo que valen.

Nada de demonestizar plata, que sólo conduciría á quedarnos sin ella en una u otra forma, ocasionando una gran crisis interior, amén del gran quebranto que produciría tal operación.

Alemania, que lo intentó, tuvo que pararse á la mitad del camino, y eso que contaba con los 5.000 millones de indemnización de guerra pagados por Francia.

Nada de empréstito extranjero en oro, que resultaría alivio del momento y agravación del mal para época próxima.

Nada, tampoco, de patrón único de oro.

Francia, Bélgica y Suiza se hallan divinamente con su doble patrón, oro y plata; siquiera, dada su gran riqueza, resulta de hecho que viven como si su patrón monetario fuera el de oro.

El tiempo da muchas vueltas, y la producción de los dos metales preciosos puede alterarse nuevamente, como se ha alterado en nuestros días.

El remedio, que está por encima de todos, para curar el mal de los cambios, consiste en tener un presupuesto *verdadero*, seriamente nivelado y no sujeto á modificaciones continuas, que alteran su valor en la opinión de propios y de extraños.

Y ahora viene á punto el tratar de la grave cuestión de los consumos.

Admitiendo, en principio, que es una contribución odiosa y ventajosa no podrá negárenos lo siguiente:

Si se quita el gravamen á uno de los artículos que contribuyen, resultarán preteridos los demás.

Si la rebaja de uno ó de todos los artículos es gradual y por porciones pequeñas, el beneficio se quedará en el bolsillo de los vendedores, sin llegar á la rebaja de los precios al detall.

En todos los casos, la rebaja ó la supresión de los derechos traerá un desequilibrio, en los presupuestos municipales y del Estado.

Dicho se esté que, puestos en tal camino, adiós nivelación permanente y adiós crédito nacional, con las terribles consecuencias naturales.

El gran problema de la supresión de la contribución de consumos, no resulta aún en parte alguna por modo definitivo, requiere mayor estudio, y *no puede serlo ahora* por las Cortes, sin temor de que sobrevengan mayores males que los que conocemos y sobrellevamos con más ó menos pena.

Lo que sí podría hacerse, como paliativo, por los productores de vino, sería que se sindicaran para vender sin intermediarios vinos puros, de moderada graduación, y á precios módicos, para estimular el consumo.

Así lo hicieron en Italia al perder el mercado de Francia, y así lo hace ahora la misma Francia, que padece de un mal semejante al nuestro. Ayúdate y te ayudará.

El bien de todos y de carácter permanente debe anteponerse al bien de pocos ó de muchos, sin descuidar un punto de la busca del alivio ó de la curación de estos pocos ó muchos, que han de esperar su turno, ayudándose juntos ó separados, pero apoyados por todos eficazmente.

M. G. D.

(De La Ley)

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

El domingo último se reunieron en el local que ocupa la Cámara Agrícola de Palma diferentes comisiones de tenedores de ganado de cerda de la mayor parte de los pueblos de la isla, con el objeto de ponerse de acuerdo para contrarrestar la baja que ha sufrido este año dicho ganado.

El número de asistentes, que no era escaso, se enteró de los pósitos de una importante casa de Barcelona, cuyo delegado hizo ofrecimientos que hicieron abrigar la esperanza á los reunidos de que han de conseguir el fin que se proponen.

Cierto es que el precio alcanzado este año por dicho ganado es muy inferior al que se cotizaba en los anteriores lo cual era debido á un convenio ó arreglo hecho entre todos los comerciantes de Barcelona, los que se habían constituido en una sola compañía para monopolizar el negocio.

De realizarse los propósitos expuestos por el delegado de dicha casa de Barcelona, no hay que dudar de que el precio de dicho ganado experimentara una alza que por pequeña que sea reportara grandes beneficios á los tenedores del ganado.

Los reunidos se mostraron satisfechos de la reunión y aplazaron para otro día la adopción de otras medidas.

Don Juan Monlau encareció la necesidad de que los Agricultores se asocien y constituyan en sus localidades respectivas centros que obrando de acuerdo y con el apoyo de la Cámara Agrícola podrían velar con eficacia para la defensa.

No dudamos que de realizarse lo propuesto, los resultados serán positivos.

— Esta misma Cámara ha reproducido su pensamiento de celebrar una exposición de productos de las Baleares.

La idea ha sido tomada con gran entusiasmo por los socios, los que esperan obtener el resultado apetecido.

Ha sido nombrada una comisión para que empuje los trabajos preparatorios el certamen.

Para formar parte de dicha Comisión han sido nombrados los señores siguientes:

Presidente: Don Guillermo Moragues.

Vocales: Don Gabriel Massanet, don Jerónimo Canals, don Juan Bestard, don Juan Feliu, don Félix Pons, don Telesforo Snsaloni, don Pedro Gili, don Rafael Tugores, don Guillermo Creus y don José Tous.

— De Real orden fecha 22 se comunica á la casa constructora del Dique flotante que se encuentra anclado en el puerto de Mahón presente un proyecto de reforzamiento del mismo.

Las pruebas se realizarán en las mismas condiciones que las realizadas por el «Carlos V» meses atrás y que dieron resultado negativo.

— Por la policía fué detenido en Palma un individuo que el sábado último fué á cambiar tres billetes de cien pesetas en un café de la plaza de Abastos, los cuales han resultado ser falsos.

Dicho individuo fué encerrado en el depósito de Capuchinos y será puesto á disposición del señor Juez de instrucción de aquel partido.

— Debiendo proceder durante el presente mes á los trabajos para la formación de los padrones de los carruajes de lujo, caballerías y automóviles que deben contribuir por este impuesto sin excepción alguna, en el próximo año de 1902, el señor Administrador de Hacienda ha dictado una circular dictando las oportunas instrucciones para efectuar dichos trabajos sobre los cuales llama la atención de los señores Administradores Depositarios de Mahón é Ibiza y Alcaldes de los pueblos de la provincia, encargándoles el más exacto cumplimiento de las mismas.

DE LA PENINSULA

Para evitar la expención de billetes falsos de la lotería de Navidad, la dirección general del Tesoro tomará sus medidas y publicará á mediados del mes próximo, en que se hará el reparto de billetes á las administraciones de loterías, un anuncio en el que advertirá que sólo en éstas deberán comprarse los billetes, ya que en ellas no hay peligro de que pueda expenderse ninguno que no sea legítimo.

— El «Anuario Penitenciario» publicado por el ministerio de Gracia y Justicia, contiene datos, según los cuales la población penal de España está con la total en la relación de 10 por 10.000.

Las poblaciones que dan mayor contingente á la población penal, son: Madrid, que figura con 913 presos; Granada, con 904; Zaragoza, con 854; Valencia, con 723; Sevilla, con 658, y Cadiz, con 679, y las que dan menor contingente, son: Canarias, que solo figura con 34 presos; Guipúzcoa, con 66; Vizcaya, con 86; Alava, con 97; Pontevedra, con 139 y Baleares con 203.

— Un colega catalán dice que circulan sellos falsos de Telégrafos, de los de cuatro y diez pesetas.

Para diferenciarlos de los legítimos, hay que fijarse en las siguientes diferencias: en los de cuatro pesetas la palabra «Telégrafos» resulta más delgada que en los buenos y el acento de la «é» está muy distanciado. Además en los falsos, la pata del león en segundo término, tiene una inclinación diagonal, mientras que en los legítimos es más horizontal.

El contorno superior rayado es más desigual en los falsos.

Los de diez pesetas falsos, diferéncianse de los buenos en que la cadena carece del anillo central; la letra de la palabra «Telégrafos» es más delgada y el travesaño del centro de la «g» es más corto.

El trozo de la cifra del precio «10 pesetas» resulta muy delgado y las hojas de laurel ondulan más en los falsos que en los legítimos.

DEL EXTRANJERO

El médico de Chicago M. Betiro ha pedido permiso á la oficina de Sanidad para enterrar á un amigo suyo, después de hipnotizarlo, á fin de ver si permaneciendo bajo tierra y sin poder respirar puede vivir mucho tiempo una persona. El doctor alega que en interés de la ciencia la oficina de Sanidad debe acceder á lo que solicita, tanto más cuanto que su amigo se presta al ensayo.

El Dr. Betiro dice que hipnotizará á su amigo y lo dejará sepultado durante tres ó cuatro días, seguro de que al cabo de ellos lo extraerá vivo.

El alcalde M. Harrison ha confesado que ignoraba si sería legal enterrar á un hombre vivo, y, por lo tanto, que resolviese el caso el Consejo de Sanidad. Este, por su parte, dice que, si el doctor

se hace responsable de lo que ocurra, le otorgará el consentimiento.

— Una corriente subterránea ha llevado 200 casas hacia el mar en Mascones (Jamaica).

Han quedado sin abrigo más de 400 familias.

SECCION LOCAL

En la reunión que celebró últimamente la Comisión de Beneficencia, y á la que fueron invitadas las personas más consideradas de la población, se tomaron en principio algunos acuerdos relativos á la manera de solemnizar el acto de bendición é inauguración del nuevo edificio destinado á Hospicio y Hospital.

De entre los reunidos se nombraron varias comisiones, encargadas, entre otras cosas, de dirigir el ornato de las calles inmediatas á la Casa de Beneficencia, la iluminación del edificio y la celebración de una tómbola, cuyo producto, como es consiguiente, ha de destinarse á fines benéficos.

Para que pueda dar esta última el resultado que se apetece, ha sido nombrada una subcomisión numerosa, que cuidará en breve de recoger los objetos que la caridad pública ceda espontáneamente para dicho objeto. No creemos necesario hacer un llamamiento á la liberalidad de nuestros convecinos; pues para ejercerla en esta ocasión debe bastarles el convencimiento de que contribuyendo con algo á dicha tómbola, no hacen más que ofrecer una limosna á los pobres y enfermos albergados en el Hospicio y Hospital. Sin embargo, en nombre de la comisión respectiva, invitamos á los presidentes de sociedades, á las personas influyentes y á todos los que puedan prestar su concurso más ó menos valioso, para que procuren recojer el mayor número posible de objetos.

Teniendo en cuenta que la celebración de la tómbola será una cosa nueva en Felanitx, es lógico suponer que dará buen resultado.

Esperamos que haga cada comisión sus trabajos y que se forme el programa definitivo, para darlo á conocer á nuestros lectores.

Resultó grandemente estorbada por las lluvias la última feria de este año, celebrada el domingo en esta ciudad. Ante la continua amenaza de chubascos, dejaron de venir muchos de los habituales concurrentes á la misma, realizándose, por tanto, limitado número de compras.

En las noches del domingo y lunes fueron obsequiadas con serenatas, que ejecutaron la banda local, la de guitarras y bandurrias y otra de aficionados á la música, muchas jóvenes de esta vecindad á quienes sus pretendientes suelen festejar el día de las vírgenes.

Han seguido haciéndose esta semana bastantes ventas de cerdos cebados destinados al embarque. Los precios han oscilado entre 9'50 y 10 pesetas arroba, solamente; pero ante la imposibilidad de sostener los animales ahora que están completamente agotados los repuestos de higos, no tienen los criadores otro recurso que cederlos así como se los quieran tomar los compradores.

El cirujano dentista D. Domingo Casanovas tendrá mañana abierto su gabinete odontológico en esta ciudad.

En un cafetín de la calle del Castellet, hubo el martes por la noche un fuerte escándalo, originado por un empleado municipal y el dueño del mismo establecimiento. Difícilmente pudo restablecerse la paz con la presencia del señor Alcalde.

Prometen dar setas en abundancia este año los bosques de nuestro término; pues habiendo pasado tan pocos días desde el comienzo del

periodo lluvioso, ya se recogen con abundancia en algunos puntos.

Se mantiene todavía en baja el precio del almendrán. Las transacciones hechas esta semana lo han sido entre 70 y 75 pesetas quintal. Esta mañana se hacían solamente á razón de 71'25.

Recordamos á los tenedores de billetes de 500 y 1.000 pesetas del Banco de España, emisión de 1876, que el día 31 del corriente termina el plazo para poder presentarlos al cambio de las Sucursales de provincias.

Por orden del ministro de la Guerra se ha dispuesto que los soldados que en 1.º de Noviembre próximo debía concedérseles licencia ilimitada, continúen en sus respectivos cuerpos hasta que queden cubiertas sus plazas.

Publicaciones recibidas

El cuaderno 63 del importante *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española* que acaba de publicarse y hemos tenido el gusto de recibir, contiene la definición de 602 voces desde la de *Bosniaco* á *Brozar* con sus correspondientes acepciones.

Dicha obra se publica por cuadernos de 16 páginas, á tres columnas, al precio de 30 céntimos. Los pedidos á Don Pedro García, Madera, 12, Madrid.—Apartado de Correos 259.

El número 61 de la revista de agricultura *Es Pagés Mallorquí*, contiene el siguiente

Sumario.—El centeno.—El almendro: Clima en que vive, suele que necesita, plantas con quienes se asocia, cultivo que exige, producción y aprovechamiento.—Ganado lanar. Cría y recría de los corderos.—¿Por qué se labra la tierra?—Edad de la pubertad en el toro y en la vaca.—Variedades: El nitrato de sosa y la profundidad de las labores.—Cosas antiguas.—La muda de las aves de corral y el vicio de picarse.—Aceite esencial de las flores olorosas.—Cronología de los descubrimientos é invenciones desde el tiempo de las comunicaciones con el Imperio celeste, ó sea la China.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 19

Presidió D. Guillermo Binimelis y Oliver, Alcalde. Asistieron los Concejales señores Barceló, Vicens y Valls de Padrinas.

Se acordó, después de aprobada el acta de la anterior, acceder á la instancia de los empleados de esta secretaría en la cual suplicaban se adoptara el horario que tiene el Estado en sus oficinas, que es de 9 á 14.

Se enteró el Ayuntamiento de 12 comunicaciones del Administrador de Hacienda en las cuales hacía saber había acordado bajas.

El Ayuntamiento acordó varias bajas por consumos.

También acordó verificar un turno de prestación personal en el camino de Cas Corso.

Anuncio

Habiendo el Ayuntamiento de esta Ciudad acordado en sesión de día 19 del actual que las horas de oficina de la Casa Consistorial sean en adelante de nueve á catorce, siguiendo el ejemplo de las Oficinas del Estado y de la mayor parte de los Municipios, se advierte al vecindario para que en el caso de interesar algun dato ó presentar algun documento lo haga en dichas horas.

SECCION LITERARIA

El Rellotje de la Mòrt

Estote parati; quia qua hora non putatis, Filius hominis veniet. (Luc. Cap. 12)

Hómo que corrs per aquí
Y no més fas desbarats
Dignésme: ¿Tú que no saps
Qué un dia t' has de mori?

Sens dificultat alguna
La mòrt te pòt envestí
Y axó te pòt succehí
A bans de tocá la una

II
¡Oh! mortal que no t' agües
Amb lo téu mal procedí.
¿No veus que te pòts mori
A bans de contá les dues?

III
Cóm qu' axó no sia rès
¡Morir y da conta á Deu!!
Qui sap en un temps tan breu
Que no arripie á las tres

IV
Per dins aquest mon pòts batre.
De la mòrt pòts fé pòch cás;
Pero tateix hey caurás
Qui sap abans de les quatre

V
Escoltém tú, cristiá,
Que creus la mòrt molt enfóra;
Pensa que t' pòt veni s' hóra
A bans de les cinch contá

VI
Sempre, sempre, está amb un trís
Es fil de sa nóstra vida
¡Quánt prest pòt ser consumida
Tal vòlta abans de les sis!

VII
Llavó, lo fet, queda fet;
No hey ha mérit sense vida
¡Qui t' ha dit que sa partida
No sia abans de les set!

VIII
Qu' es de trist per un descuyt
Equivocá aquest gran salt
Poguent, teni es sobresalt
A bans de senti les vuyt

IX
Mirét aquest fret difunt
Qu' ahí estava devertit
Y avuy la mòrt l' ha engolit
A bans de les nou en punt.

X
No veus que te sabrá greü
Mori d' una mala mòrt,
Y aquest mal sense conhórt
Pot essé abans de los deu.

XI
De la mòrt qu' hem de mori,
Ni quant, no heu sap ningü;

Lo que sabém ben segü
Qu' á les onze pòt veni.

XII
¡Gran Deu, quin' hóra será!
Aquella fatal per mí
De ses dotze qu' hey ha aquí
Una ó s' altre m' tocará.

Si volém la mòrt burlá,
Sens teni mals resultats.
Estiguém ben preparats
Per quant Deu mos cridará.

SEBASTIÀ BARCELÓ

Cuadros célebres—Rembrandt



UNA LECCIÓN DE ANATOMIA

La escena que representa este cuadro tuvo lugar en el centro anatómico de Amsterdam por los años 1550 á 1632. Preséntanos el artista al profesor Nicolás Tulp haciendo una demostración anatómica en presencia de varios médicos entre los que figuran las notabilidades siguientes: El del lado izquierdo es Jacobo Koolvetd; á su lado se halla Francisco Van Lienen. En el grupo del centro está Jacobo de Witt, médico y burgomaestre de Dordrecht. El más inmediato al profesor es Mateo Kalkven y detrás de este se ven los doctores Jacobo Bloek, Hartman y Halbraan. Este cuadro se conserva en el Museo de Amsterdam y tiene 8 pies de ancho por 6 de alto.

Memoria del Castillo de Bellver—Folletín de El Felanigense.—1

Folletín de EL FELANIGENSE

MEMORIA

DEL

CASTILLO DE BELLVER

DESCRIPCIÓN HISTÓRICO-ARTÍSTICA

POR

D. Gaspar Melchor de Jovellanos.



1901.—Imprenta de Bartolomé Reus.—Felanigense.

— 4 —

rior, los tres abiertos, y al raso de su altura otro cubierto y elevado sobre ella. Iguales en diámetro y altura hasta el nivel de la plataforma, empiezan allí á disminuir y formar un cono truncado y apoyado sobre cuatro columnas colosales, que resaltadas del muro, los reciben en su collarín, y bajan después á sumirse en el ancho vientre del tálut. Escóndese este en el foso, y sube á toda su altura, formando con el muro del castillo un ángulo de cuarenta y cinco grados, y girando en torno de él y de sus torres. El foso que lo abraza todo, es ancho y profundísimo, y sigue también la línea circular, salvo donde los cubos ó albacaras le obligan á desviarse y tomar la de su proyectura. En lo alto, y por fuera del foso, corre la explanada, con débiles parapetos, ancha y espaciosa pero sin declives, y siguiendo siempre la forma y líneas que el foso le prescribe.

A la parte que mira al oeste, sale y se avanza del centro de la explanada un antiguo y débil baluarte, desde el cual hasta el puente levadizo se ve reforzado el muro exterior con una fuerte batería de nueve cañones, levantada en él en el siglo anterior, á la moderna, para oponer á los fuegos que pudieran colocarse en las alturas vecinas. En torno del mismo muro corre por dentro un estrecho contrafoso, de forma y fondo irregular, y al todo rodea una buena estacada, con su camino cubierto y glásis, añadidos también á la moderna.

Entrase de la estacada al castillo por una puerta que mira al norte. Pásase luego por el puente levadizo, echado sobre el contrafoso, á otra que mira al norte nordeste, y comunica con la explanada, desde la cual, por otro puente, antes levadizo y hoy firme, con sus ladroneas en lo alto y dobles puertas, á la antigua, abajo, se pasa sobre el foso por frente del oeste noroeste al interior de la fortaleza, única entrada, pues que otro puente que había á la parte del sur no existe ya.

Mirando al norte y entre los dos puentes se levanta desde el fondo del foso, y aislada por él, la gran torre del homenaje, que venciendo la altura del castillo, des-

La Ciudad de Felanitx

DE JUAN EJEÀ

Esta acreditada casa avisa al público en general haber recibido un inmenso surtido de lanas de última novedad para vestidos de señora.

Grandes surtidos de granadinas última novedad en varios colores.

Pañuelos 10/4 y 7/4 con fleco seda en varios colores.—Pañuelos pinetas y galerías. Pañuelos 7/4 merino en varios colores.

Sábanas algodón á 8 y á 12 reales una.

Grandes surtidos en driles para trajes de caballero.—Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.—Trajes de baño para caballero y para niño.—Toallas rusas desde á un real una.—Especialidad en camisería, corbatería, cuellos, puños y pañuelos de seda de todas clases.

¡OJO! Regalo á todos los compradores ¡OJO!

A todo comprador que compre por valor de 10 reales se le hará un regalo de un abanico sistema Kruger.

No dejar de visitar la tienda de la antigua casa PALAU, calle de la Plaza, 4.

DIETARIOS

y Calendarios Americanos para 1902

Se ha recibido en esta imprenta un rico y variadísimo surtido, vendiéndose á precios verdaderamente módicos.

Calle Mayor, número 41.

PARA ENFERMEADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veintidos años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá.—Desconfiad de Imitaciones

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Octubre á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, espléndidos surtidos.

Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballero. Sastrería á la medida para Caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido: buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

LA MUTUAL LIFE

(THE MUTUAL LIFE INSURANCE CO. OF NEW-YORK)

COMPañÍA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA indiscutiblemente la primera y la más rica del mundo FUNDADA EN 1843

Fondo de garantía . . . Ptas. 1.687.840,168'45 Seguros y rentas vitalicias en vigor 5.914.496.829'12

Ha pagado á sus asegurados desde su fundación

Más de Ptas. 4.488.000,000

Ofrece todas las combinaciones de seguros aceptables y reparte más beneficios que ninguna otra.

Director general para España: D. Alfredo MacVeigh, Sevilla, 12 y 14, Madrid.

OBRA NUEVA

AL DIA

Colección de artículos científicos, pedagógicos, críticos y de polémica

por

D. RAFAEL BALLESTER

De venta en la imprenta de este periódico, al precio de 2 pesetas ejemplar.

ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA,

SASTRERÍA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU É HIJOS, S. en Cta

Jaime II números 87, 89, 91, 93, y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completo y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales:

Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, albas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para Señora.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE

A cosa de media legua, y al oeste sudoeste de la ciudad de Palma, se ve descollar el castillo de Bellver, al cual nuestras desgracias pudieron dar alguna triste celebridad. Situado á medio tiro de cañon del mar, al norte de su orilla, y á muchos pies de altura sobre su nivel (1) señorea y adorna todo el país circunyacente. Su forma es circular, y su cortina ó muro exterior la marca exactamente; solo es interrumpida por tres albacaras ó torreones, mochos y redondos, que desde el sólido del muro se avanzan, mirando al este, al sur y al oeste, y le sirven como de traveses. Entre ellos hay cuatro garitones, circulares tambien, y arrojados del parapeto superior.

Le moyen de ne pas mériter sur ce que l'on voit tous les jours!

(MAD. DE SEVIGNE.)

(1) Me han informado que habiéndose medido pocos años há por los ingenieros de esta plaza la distancia y altura entre el castillo de Bellver y el mar, se halló que el centro de este patio dista de su orilla dos mil seiscientos cuarenta pies, y que está cuarentientos cuatro pies, dos pulgadas sobre su nivel.